Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO (EDICION DE LA TARDE)

Año IX,-Número 3.169

Suscripción

En la isla al mes ptas 1'50 Resto de España " 1'75 Extranjero

2'50

Mahon sábado 26 de Septiembre 1914

Redacción y Administración Calle Nueva .- Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

W Totom? La guerra europea

Crónica de la guerra

Barce ons 26, 6'15 Hacia el sin

Burdeos. - Se asegura que se aprozima el finel de la batalla.

Después de nueve dias de lucha sin tregua, a cada momento que pasa se dibuja más c'aramente la faita de recursos de los alemanes.

Todo parece ahora indicar que los teutones no tardatán en repasar la frontera, obligados por el avance de la izquierda francesa.

Estas tropas del ala izquierda francesa han sido reforzadas, no sólo por los contingentes ing eses, sino l también por los africanos, zuavos, y argelinos

Indicios de retirada

Noticias transmitidas de Bégica abonan la suposición de una próx ma retirada de las tropas a emanas que operan en Francia.

De ello parece ser indicio la premura con que los germanos fortifican la linea de retroceso por aquella frontera. og all deled

Dice el E. M. aleman

E estado mayor alemán confiesa que sus tropas podrían difici mente mantenerse en el a a derechs, puesto que en aquella parte los aliados son mucho más numerosos.

Los aliados, afiade el Estado Mayor alemán, atacan el cen ro con increible energia.

Si vencieran los alemanes al este del Argonne quedarian comprometidas las lineas francesas del este de Paris.

Espionaje alemán

«Le Temps» denuncia que desde hace veinte afios Alemania tenía inundadas de espías a Francia y a Rusia.

Med ante una organización, natu: ralmente secreta, del espionaje, el gobierno a emán estudiaba las comunicaciones térreas para en caso de gue. rra formar bandas hosti es, dificultar a movilización rusa, volar puentes, obstruir vias y provocar tumultos y revouciones.

Se preparaba armamento y explosivos de :0s que se ha descubierto un depósito en una ciudad poraca.

Un a emán se fingió muerto y en su féretro fueron hallados fusites y cartuchos.

Relato de un herido

Burdeos. -Un oficias de artillería, herido en la belalla del Marne, ha dicho que nadie tiene idea de carácter de esta guerra.

Se trata más de una lucha de cafiones que de masas de infanteria. A los obuses a emanes oponemos

las piezas de 75 mi lmetros. En la región del Aisne ganará el que maneje mejor la artillería y cuen-

te además con e m terras necesario. Expulsión

Los sindicatos de músicos franceses han expulsado a los socios alemanes y autriacos.

Oficial procesado Ma sido semetido a consejo de guerra uno de los oficia es prusianos acusados de robo en Reims.

Una información

El consul nor camericano en Lausanne ha marchado a Reims para hacer una informac on sobre los desiro-20s de la catedrai de Reims.

Barcos alemanes a pique En e ago Vicioria, en el corazón de Africa, un barco irg é ha echado a pique a dos a emanes.

Las tripu aciones se sa varon.

Un encuentro naval En la bahla de Chongo un vapor alemán atacó a otro ing és. Este rechazó el ataque.

Aprestos bélicos

Roma.-Se ha concentrado un mis ón de soidados en sas regiones de Lombardia y de Veneto. Los austriacos consideran esta concentración como una amenaza.

No ob-lante as derrotas sufridas en a Galiza, Austria ha envado a Treste y a Trento un ejército de doscientos mi hombres.

Estas tropas en otro caso habrian combatido a los servios y a los rusos.

En las principales ciudades italianas gana prosécitos la idea de la gue-

La prensa italiana dice que Ing'aterra no opendrá reparos a la ocupación por l'alia de las islas turcas del mar Egeo.

Nota oficial

Burdeos. -- Se ha facilitado un comunicado oficiai redaciado ayer a las tres de la tarde. He aqui lo que dice:

E ala izquierda francesa sostiene una acción muy vio enta entre los ilos Oise y Somme contra el enem:- ! go que se ha concentrado en la región de San Quintin, después de recibir refuerzos procedentes de la Lorena y los Vusgos

Estos refuerzos llegaron por la via Lieja-Valenciennes, uvilizando el ferrocarril.

A! Norte del Aisne no ha habido ningún cambio y tampoco entre Reims y (faita una palabra). No ha habido tampoco cambio ai este de Argone.

El enemigo no ha podido, a pesar de sus esfuerzos, romper et frente de las lineas de los ejércitos aliados en la orilla derecha del Mosa, pero se ha colocado en asturas que dominan el río y ha ade antado en dirección a Saint Michiei.

En cambio se ha tomado el desquite at Sur de Verdun donde tos franceses quedamos dueños, de las alturas de Mosa desembarcando por la parte de Toul y avanzando por la region de Beaumont.

E a a derecha de la Lorena y los tantes sobre Momeney y al este de la mayor indigenca. Luneville.

Tras de demostraciones del enemigo en la !inea de Veronne los ale. manes fueron rechazados victoriosamenie.

«Le Temps» El periódico «Le Temps», que ha l

suspendido su publicación en Burdeos, tampoco voiverà a publicarse en Paris.

Restauración

Ha llegado a Re ms el sub ecretario de la dirección general de Bellas Artes.

Su viaje tiene por objeto dirigir tos de la catedra: de dicha ciudad.

Moratorias

Burdeos. -- Se ha reunido el consejo de ministros para tratar de la cuestión de las moratorias.

No se adopió ningún acuerdo.

¿Fallecimiento?

Viena - Se dice que ha muerto el comandante Zancosisch, jete de los conspiradores que facilitaron ermas a los asesinos del heredero de la corona de Aus-

A Dios rogando ..

Viena.-Se ha celebrado una gran procesión de niãos y mujeres para pedir al Altisimo que salve a la patria

Mientras desfi ba por las calles el cortejo religioso, la Corre asistía a la ca edral don le se celebraba una función de rogativas por el triunfo austro búngaro.

Procedimientos alemanes

Asegúrase que se ha dado a las tropas alemanas una terrible orden del día

En elle se dispone que cuantos prisioneros se hagan sean inmediatamente fusilados sin formación de causa, ni averiguaciones previes de ningún género.

Secretario fallecido

A consecuencia de una herida de proyectil ha fallecido el secretario de la embajada de Francia en Beriin.

Renunció a la carrera para alistarse como teniente voiuntario

Proposiciones rechazadas

Insistese en afirmar que el gobernador general de Bé gica, von Dei Goltz, ha hecho proposiciones de armisticio al gobierno belga.

Promete restablecer el poder civil y retirar las tropas alemanas.

El rey A berto contestó con dignie dad y aseguró que jamás irá en con. tra de los allados.

Montenegrinos y rusos

Ceitigne.-E ejército montenegrino después de un largo y sangriento combate derroto a los albaneses.

E Es ado Mayor ruso dice que desde e 10 de Agosto hasta et 10 de de Septiembre e ejército moscovita se ha apoderado de o que sigue:

Siete banderas, seiscientos cincuenta y siete cafiones, cuarenta y cuatro ametraliadoras, ochocientas veinte y cinco cajas de municiones, cuatrocientos treinta y cinco oficiales y sesenta y tres mil quinientos treinta y un so dados.

Lo que dice Lema

Las referencias facilitadas por el ministro de Estado a los periodis as no añaden nada a los te egramas de la pressa.

Lo ún co nuevo dicho por el marqué, de Lema es que un cuerpo de ejército ing é: unido a otro del Japón luchan en la China contra los a ema-

Repatriación

De Oran ha salido el vapor «Tu-

Conduce tres mil seiscientos vein-Vosgos ha rechazado ataques impor- te repatriados que se encuentran en

Llegada

Ha llegado a Madrid al ex-sultan ? de Marruecos Mu ey Ab-de Azs. Fué recibido por el ministro de Estado, marqués de Lema

Exploraciones aéreas

Londres.-Los aeropianos de ambos ejércitos, en de los a lados y el alemán, vuelan por el norte de Fran-

c a y reconocen las posiciones de los bel gerantes.

D cen los exploradores séreos que la peor parte de la lucha corresponde a la infantería, pues las lluvias han los trabajos de reparación de los res- inundado las trincheras y los soldados se encuentran carados hasta tos huesos.

> Además suf en el incesante bombardeo de os obuses a emanes que, sin duda, d cen los ob ervadores, se destinaban al sitio de Paris.

> > Espiritu admirable

Consecuencia de lo expuesto es que el espiritu de los aliados es admirabie.

Según la teoría teutónica, no había tropas capaces de resistir el terribe cañoneo alemán que ahora se estrella contra el indomable va or de la infantería de los ejércilos allados.

Los scidados franco ingleses bautizan as bombas con nombres pintorescos y operiunos.

Recursos indígnos

En las notas de los carne's ocupados a los prisioneros alemanes se hace justicia a la infanterla allada y se demuestra además que los teutones han apelado a la innob e estra agema, prohibida por las leyes de la guerra, de enarbolar banderas biancas o de parlamento para engañar a tos attados, atraer os y amerra lar os luego.

Se ha comprobado igua mente que en las acciones los tudescos ponen de ante a los prisioneros para conteper así los alaques de los allados.

Territorio ocupado

Londres.-E aimiraniazgo ha dado una nota en la que participa que por tropas de desembarco ha sido ocupada sin resistencia la Guinea alemana, donde ya flamea el pabellón británico.

Bombas en Ostende

Desde un zeppe in se arrojaron tres bombas sobre O . ende.

No ocurrieron desgracias.

Tripulantes salvados La legación inglesa en Holanda anuncia que se han salvado los tripulan es de los cruceros británicos echados a p que por los submarinos

D chos tripu antes se ha lan libres y en disposición de regresar a logia-

Habla Roosevelt

El expresidente de los Estados Unidos, señor Rooseveit, ha declarado que si log aterra hubiera permanecido impasible ante la invasión de Bé gica nunca más habria podido icvaniar la frente ante las naciones.

Ofensiva rusa

Los rusos han forma izado las operaciones ofensivas contra Craco.

Botin de guerra

Se ha abierto una exposición en Lion destinada a exhibir el botín de guerra conquista to por los franceses. Desfila para verio una gran muche-

Pérdidas alemanas

dumbre.

el ala derecha.

En Amberes dicen que los alemanes perdieron cuarenta mil hombres en el sitio de Maubége.

Parte oficial

El parte oficial de anoche a las once dice que la izquierda de los aliados en Noyon ha tropezado contra una gran superioridad del enemigo que ha obligado a ceder un poco de terreno.

Reforzados los franco-ingleses, volvieron a tomar la ofensiva. La lucha toma un carácter violento en

Ante los ataques de los aliados en Nancy y Toul el enemigo comienza a ceder y se repliega.

La acción continúa sobre los altos del Mosa, donde los alemanes han podido penetrar hasta Saint M chiel, pero sia poder atravesar el Mosa.

Otro monumento destrozado

D cen de Osiende que, obedeciendo una orden de sus jefes, las tropas alemanas han destrozado el monumento conmemorativo de la entrada de los franceses en Roma.

Bombardeo y ocupación de Lissa

Desde Fiume telegrafian que los buques de guerra de los aliados han bombardeado el faro de Lissa.

Luego bombardearon y ocuparon la plaza, izando las banderas francesa e in-

En el momento de izar las banderas, los tripulantes de los buques prorrumpieron en entusiastas hurras.

Esta ocupación parece que tiene como objetivo provocar la salida de la escuadra austriaca y obligarla a aceptar com-

La escuadra está dividida en tres secciones ocultas en el canal de Fassana, frente a Pola.

Varias noticias

Dicen de San Sebastián que hoy marcuarán a Barcelona las hermanas de la caridad que servian en el ejército alemán y que fueron expulsadas de Francia.

Desde Barcelona embarcarán con dirección a Italia. Han llegado a Irún 34 sanitarios alemanes expulsados también del territorio

francés. Dicen de Lion que se balla alls el pretendiente a la corona de España, don

Jaime de Borbón. Un hijo del generalisimo alemán Mo ke sué muerto en la batalla de Eper-

nay. Una granada le destrozó la cabeza, que quedó separada del cuerpo

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL -Estreno de a hermosisima película de gran longitud «La Ciudade a» y de otras escogidas cintas. Una función hoy y tres mañana.

NUEVO CINE. - Selectos programas para la función de hoy y las dos de mafiana.

Estreno de los preciosos films de gran longitud «Dos mujeres y un amora, Fores de am r.y.de muertes y eRevista Gaumonts. Después de la segunda sección de mañana se dará un lucido baile.

CINE CONSEY -Nos dice la empresa que exam nada la pe icula «Torenato Tassson ha desistido de pro yeciaria por creer que no gustaría.

Se suspende la función de hoy y se espera poder dar mañana, domingo las de costumbre, en las que se proyectará un selecto programa cuyas cintas han de traerse de Barcelona.

AVISO IMPORTANTE

A les que se suscriban desde hoy a LA VOZ DE OE. NORGA se les servirà gratis el periódico hasta fin del corriente mes.

NODRIZA.-Se ofrece una. Calle de la Pana, n.º 82.

Tipografia Mahonesa, calle Nueva, Mahon

Comerciantes e Industriales=

La nueva lámpara "NICRH"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico Todos los arcos voltáicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbon de 25 bujías.

. Et al. 1 05 o TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparécieron las molestias de los arcos voltáicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientes de Electricid d y

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabon

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y,

disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight celente obrero, trabajo y

sas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

EMONION Lawred

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zara. Pidase en las comidas 2022.

HOUHDE SOLHRES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muo

fog, Rosellon 222, bajos, Barcelona Depósito en Mahón: Eduardo Cabiro, Car ona y Offila, 11.

guerías y Dipósitos de Aguas mi-



Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.



GALA

ción de los materiales nutritivos que necesita este para su desenvolvimiento.

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo organico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el coxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimila-

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Fornlato y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsionsis de bacalao, jarabe y vin yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy i icierta el efecto de eado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcigeno, Fosphorrenal, etc., supérales a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOTAS GEDE

Curn instantaneamente el dolor de muelas por fuerte que sea